

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.

1^o Joan V, 4.

San José, domingo 8 de Agosto de 1897.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Matth. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

Agosto. Este mes tiene 31 días.

Domingo, 8.—San Ciriaco y comps. mártires, san Emiliano, obispo.

EVANGELIO DE ESTE DIA.

(Luc. 19, 41-46.)

En aquel tiempo, llegando Jesús cerca de Jerusalén, y poniéndose á mirar hacia esta ciudad, derramó lágrimas sobre ella, diciendo: "Ah, si conocieses también tú por lo menos en este día que se te ha dado, lo que puede atraerte la paz; mas ahora está todo ello oculto á tus ojos. Porque vendrán unos días sobre ti en que tus enemigos te circunvalarán, y te rodearán y te estrecharán por todas partes; y te arrasarán con los hijos tuyos que tendrás encerrados dentro de ti, y no dejarán en ti piedra sobre piedra, por cuanto has desconocido el tiempo en que Dios te ha visitado." Y habiendo entrado en el templo, comenzó á echar fuera á los que vendían y compraban en él, diciéndoles: "Escrito está, mi casa es casa de oración, mas vosotros la tenéis hecha una cueva de ladrones."

Lunes 9.—*Vigilia (ayuno)* Santos Román y Rústico, mrs., san Domiciano, obispo y confesor.

"LA UNION CATOLICA."

Congreso.

SESION DEL 4 DE AGOSTO.

El Diputado González Z. pidió revisión del artículo 4^o del acta del día anterior, y acordada que fué, insistió en que se aumentasen los sueldos de los empleados del Registro; pero no fué aprobada ninguna de las enmiendas que propuso.

Continuó la discusión del presupuesto, y fueron aprobadas sin objeción las partidas leídas hasta la Policía de Limón inclusive.

Cartago, 5 de Agosto de 1897.

Señor Redactor de

LA UNION CATOLICA.

San José.

Mi estimado señor:

En la madrugada de hoy ha muerto el Doctor don JOSÉ MARÍA JIMÉNEZ OREAMUNO, es decir ha perdido Cartago á uno de sus hijos más importantes.

Importante por su saber de médico, por su general ilustración, por su re-

flexivo talento, por su natural perspicacia, por su recto, inflexible carácter.

Vino de médico cuando sólo tenía veintidós años, y hace veintisiete de ejercer su profesión en Cartago con envidiable reputación de médico sabio y acertado.

Rehusaba la clientela antes que buscarla; y como sus considerables bienes le proporcionaban la satisfacción de toda suerte de necesidades, curaba por lo común sólo entre sus relaciones de amistad ó de familia, ó en el caso de no encontrarse otro facultativo.

Sin embargo de esto, tenía amor á su profesión y pasaba la mayor parte de su tiempo entregado al estudio y al análisis de cuantos problemas é inventos propone á diario la ciencia médica á la consideración universal.

Prestó inteligentes, y, sobre todo, concienzudos servicios como Médico del Pueblo, y caritativos y largos servicios como Médico del Hospital de esta ciudad.

Por lo demás, era hombre de grande penetración, y alcanzaba á ver muy lejos; doté rara por lo que al era el Doctor Jiménez consultado frecuentemente en los casos de difícil solución, y que lo constituía en hombre de consejo, ya se tratase de asuntos de intimidad en las familias, ya de asuntos de público interés para la provincia y el país.

Gustaba de la vida sosegada, consagrado al cariño y educación de su familia; pero cuando era llamado á la Municipalidad ó á la Asamblea Nacional, daba con voluntad decidida su contribución patriótica, revelando en todos sus actos minucioso estudio de los asuntos, talento claro para prevenir las dificultades y entero carácter para defender sus opiniones.

Quejábale él de no ser hombre de fácil palabra; pero en cambio, era hombre de raciocinio poderoso, poco expuesto á ilusiones engañosas, y dado siempre á prevenir los daños antes que tener que remediarlos.

Escribía, eso sí, correcta y fácilmente, sin ampulósidades ni giros, y con una fuerza de inducción capaz de mover indecisas opiniones y de encarrilar vacilantes criterios.

Era él un creyente firme, ardoroso, convencido, que había ilustrado la fe religiosa recibida en el regazo materno y fomentada en las aulas, con el estudio filosófico de las verdades del Catolicismo, en las cuales retemplaba su espíritu y fortalecía su ánimo, principalmente durante los últimos dos años de su vida, en que, herido por implacable enfermedad, veía con la mirada del médico, abierto á sus pies su prematuro sepulcro.

Este era el Doctor don JOSÉ MARÍA JIMÉNEZ, con cuya muerte ha perdido el vecindario de Cartago á un médico de primera nota, á un integéri-

mo ciudadano, á quien el temple y firmeza de convicciones señalaban, según se acostumbra á decir hoy, como un carácter; y de cuya biografía sólo tomo los perfiles vagos de esta carta, sin embargo de que la justicia y la amistad están aconsejándome no concluiría aún y dictándome elogios suyos merecidísimos, porque ni el tiempo por ahogado, ni el ánimo por intranquilo, me consienten colocar sobre la tumba del doctor Jiménez una corona tejida con sus merecimientos, en vez de esta sencilla rama de ciprés.

Señor Redactor, soy su atento, servidor y amigo

De los Estados Unidos.

En *Las Novedades* de Nueva York, del 22 de Julio último, leemos lo que sigue:

DECLARACIONES DEL SR. J. B. CALVO.

El Ministro de Costa Rica en Washington, refiriéndose á la campaña electoral en su país, dice que la lucha ha empezado con calor, pero que los candidatos no han sido nombrados todavía; que casi desde la última elección viene hablándose de cuatro respetables ciudadanos, mencionándoseles como candidatos probable para la próxima elección, y que todos ellos se encuentran actualmente en Costa Rica.

Con respecto al proceso iniciado con motivo de la falsificación de los billetes del Banco de Costa Rica, el Ministro hace constar, terminantemente, que no se ha hecho por su Gobierno acusación contra persona alguna; que la detención de aquellas que están arrestandas procede en virtud de las leyes de este país, de orden de autoridad competente de los Estados Unidos, y como resultado de las investigaciones que vienen practicándose del crimen mencionado."

Independencia de la Iglesia.

No hay en el mundo más que una independencia verdadera; la de la Iglesia. Para nacer, no ha tenido necesidad del asentimiento de Herodes ó de Pilatos; no ha pedido permiso á los que tenían una espada ó un cetro. Su Maestro ha dicho á aquellos á quienes enviaba: "Enseñad á todas las naciones. Si alguno se niega á obedeceros, aconsejadle al principio como á un hermano, y si resiste, *dicite Ecclesiae*. Si no escucha á la Iglesia, sea para vosotros como un pagano ó un publicano." No podían ser las almas esclavas de las fantasías humanas; la fe no se inspira por ellas; la esperanza del cielo no depende de los hombres sino del mismo cielo. Por consecuencia, las enseñanzas y las prácticas, por donde se quiere ir al cielo no dependen de las voluntades humanas. Os desafío á encontrar un lado por el cual no dependa la Iglesia de sí misma. Para ella, los reyes son hombres, como los demás, y le deben la obediencia; los pueblos son asociaciones de hombres como todos; ella los domina; el mundo ha sido hecho para ser reino, y Dios le ha dado súbditos en todas partes donde hay hombres; pero no la ha

sujetado ni hecho vasalla de nadie. Ella sola tiene la plenitud de la autonomía y de la independencia, y cuando delega la autoridad, lo hace en una majestad, en una sabiduría, en una plenitud de poder que no conocen los pueblos. Y puesto que el pueblo se reconoce en sus delegados, puesto que, aun á los filipinenses que tratan de representar el coloso, quiere que se les conceda el respeto que para sí mismo reclama, la Iglesia tiene muy justa razón, al nombrar sus representantes, de reclamar para ellos lo que reclama para ella misma. Sociedad de las almas, guardiana de la verdad sobrenatural, se impone á la humanidad por los representantes á quienes da la guarda del depósito de Dios.—(Conferencia del R. P. Ollivier en Nuestra Señora de París.—1897)

María, la Hija de María.

Dedicado respetuosamente al Presb^o D. Ricardo Zúñiga.

(Continúa)

Cuando llegaron á la casa, estaba allí Enrique; María le saludó y díjole que la dispensara que se retiraba á su aposento porque se sentía indisputa; y efectivamente, una fuerte calentura se apoderaba de ella. No pasó nada bien la noche, y al día siguiente se gravó más; fué llamado el médico, pues María comenzaba á quejarse dolorosamente. Cuando el médico la examinó, declaró que una pulmonía fulminante comenzaba á apoderarse de ella y que en esa edad era muy peligrosa. Sus padres llenáronse de pena, y Elisa lo mismo; ésta recordó las palabras de María á Roque: "yo cerraré los ojos primero que Elisa;" y lo que le había dicho á ella: "quizá será este el último mes de Mayo que como hija de María puedo ofrecerle flores á la Virgen." No se volvió á separar del lecho de su amiga; la enfermedad hacia rápidos progresos, y la ciencia no alcanzaba á vencerla en un tanto siquiera.

A la pobre María le venían accesos de tos terribles; y arrojaba en cada uno de ellos bastante sangre; y un agudo dolor que le despedazaba los pulmones la obligaban á dar ayes, que hacían derramar lágrimas á los circunstantes. Después de un acceso de tos quedaba desmayada y bañada en un sudor frío, y cuando recobraba sus ya estenuadas fuerzas exclamaba: "¡oh María! ¡oh madre del amor hermoso! qué agradable es padecer amándote." El doctor dijo que le quedaba muy poca esperanza de salvarla, lo que equivalía á decir: María se muere.

Acababa de darle un acceso de tos; ya estaba un poco más tranquila cuando su madre se acercó á ella y cogiéndole la cabeza entre sus manos la estrechaba contra su pecho, y besándola una y mil veces con frenesí, le decía:

—Oh hija de mi alma, esa cruel enfermedad está minando tu existencia; es mucho lo que sufres ¿verdad, hija mía?

—No, mamá, la enfermedad no es nada; lo que me aflige es ver esas lágrimas en sus ojos, que U. procura contener y que involuntariamente ruedan por sus mejillas. Y si muero, ¿por qué le preocupa tanto esta separación temporal? No ve que después de ella sigue la unión eterna allá en la patria de los bienaventurados? Y acaso no recuerda Ud. lo que le dije cuando me hizo la proposición de casarme con Enrique, que aceptaba, y que fuera vuestra voluntad y la de Dios? Si la voluntad de Dios es que yo muera, acatémosla y resignémonos.

—Dios mío! dadme fuerzas para resign-

narmal exclamó la pobre madre Lena de adicción; y salió del aposento.

Poco tiempo después llegó el señor Cura que había sido mandado llamar, porque María deseaba confesarse.

Una vez que la hubo confesado díjole la enferma que si le traería la comunión el día siguiente.

—Si esa tos te sigue, no podrás recibir, contestó el cura.

—No, padre, Dios es muy bueno y él me la quitará mañana aunque sea por un par de horas, mientras alimento mi alma con el pan de los ángeles, pues no es posible partir á la eternidad sin haberla alimentado.

—Bien, hija mía, si Dios lo permite mañana comulgarás; adiós María, que sigas mejor.

—Adiós, señor Cura.

Elisa, que había salido cuando llegó el señor Cura, volvió á entrar en el aposento de María; cuando la vió, ésta le dijo:

—¿Y tú también te contristas, Elisa, lo mismo que mi madre? ¿No crees que es mucha mi dicha; no te parece que debe ser muy bello ir á escuchar los últimos cánticos del mes de Mayo allá en el cielo?

—Si, María, dijo Elisa, — que deseaba no conversar mucho con la enferma, pues comprendía que si hablaba mucho se debilitaría demasiado; y así se lo dió á entender.

—No lo creas, Elisa, son los últimos días que converso contigo, y Dios me ha de dar resistencia para ello" contestó. Yo muero, Elisa, porque la Virgen, aunque indigna yo de ser escuchada por ella, ha aceptado una súplica que le he hecho siempre; y por tal razón, mi frente no lucirá otros azahares que los que lució el día de mi primera comunión; yo veo, Elisa, que mi muerte va á abrir una herida, quizás incalificable, en el corazón del sér que el sér me dió; consuélala tú y riega sobre esa herida el bálsamo consolador de la religión; consuela también á mi padre y nunca los abandones. Dios pagará tus servicios, lo mismo que á ellos sus sufrimientos; ¿me prometes cumplir este encargo, Elisa?

—Lo prometo, María, yo enjugaré las lágrimas de tus padres, aunque no tengo quien enjugo las mías.

—No lo creas, Elisa, ahí está la Virgen, que es consoladora de afligidos.

¡Con qué tranquilidad habla María de su muerte; no parece sino que desea traspasar cuanto antes los umbrales de "esta vida que no es la vida," sólo se ven estos ejemplos en las almas virtuosas, y es en el cristianismo donde sólo se obtienen esas virtudes que hacen á el alma elevarse por encima de los abrojos de la vida terrenal y esperar con tranquilidad la muerte para luego remontarse hasta Dios. Allí es su fin, el fin para que ha sido creada.

GACETILLAS

Naturalización.—El señor don Jorge Arturo Arrillaga y Roqué, de Puerto Rico, vecindado en Alajuela, ha obtenido con fecha 6 del corriente, carta de naturalización en Costa Rica.

Santa Bárbara.—Por haber de pasar don Magdaleno Álvarez á otro destino, ha sido nombrado don Rufino Soto para Jefe Político de este cantón.

Agentes de Policía.—Para San José de Alajuela ha sido nombrado el señor Patrocinio Molina, y para San Antonio de Belén el señor Julián González.

Temporal.—Contra la costumbre, estuvimos ayer en pleno temporal; desde la madrugada comenzó á llover, y á no haber sido sábado, esto es, día de mercado, pocas de nuestras señoras y señoritas se habrían atrevido á salir á la calle, máxime con el sistema de las que tenemos, que cuando llueve se convierten en verdadero lodazal.

Costumbres árabes.—Así se titula la serie que ha comenzado á ponerse en la Exposición

Imperial, y que durará hasta el lunes inclusive. El público está muy satisfecho de este libro de peritación. La serie de *Turquía y Grecia* estuvo muy visitada, por lo que felicitamos á la Sociedad de Señoras de la Caridad, agraciada con sus producciones; y hacemos justa demostración de agradecimiento á los señores Empresarios, por su generosa acción en favor de los pobres.

Obito.—De fiebre adquirida en la línea del Atlántico, murió ayer el señor don José Antonio Montes de Oca, que era empleado en la "Fábrica de Calzado Costarricense." Descanse en paz!

A propósito del tamaño que ha tomado, desde el 1º de este mes, *El Figaro*, dice *El Diario*: "Este diario [*El Figaro*] ha aumentado sus dimensiones, adquiriendo una grandeza [?] que ningún otro diario había alcanzado hasta hoy entre nosotros." Pase en cuanto á lo de diario; pero recordamos, que *El Correo Español* que redactó aquí don Ramón de Contador, hace unos quince años tenía el mismo tamaño que hoy *El Figaro*; y mucho antes todavía, en 1871, *La Gaceta* se publicó de iguales dimensiones, aunque no eran diarias esas publicaciones. Vaya esta rectificación por vía de verdad histórica, sin ánimo de ofender á los que hablan de la grandeza de *El Figaro*.

Análisis QUIMICO OFICIAL de la "Emulsión de Scott."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió).

Resultado de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de toma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1887.

Prof. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

LAS DAMAS más elegantes han renunciado al antiguo cold-cream que se vuelve rancio y dá al rostro un reflejo lustroso. En su lugar han adoptado la **CREMA SIMON**. Los **Polvos de arroz** y el **Jabón Simón**, que constituyen la perfumería más higiénica y más eficaz.

La **CREMA SIMON** calma muy bien los efectos de las **Picaduras** de los **Mosquitos**. Verificar la marca de fábrica.

J. SIMON, 13, *rue Grange-Batelière*, París y en las farmacias, perfumerías, bazares y mercerías del mundo entero.

Cuarto Congreso internacional de la prensa.

La sesión inaugural del Congreso que se reunió este año en Estokolmo, se verificó el 25 de Junio pasado.

La orden del día fué la siguiente:

1º A. Examen y aprobación de la cuenta de ingresos y gastos presentada por el comité directivo.

B. Presupuesto del año corriente.

C. Elecciones de dos revisores de cuentas.

4º Piantamiento de una tarifa telegráfica internacional rebajada para el servicio de la prensa.

Ponente: Sr. Alonso de Beraza.

5º De la protección de la propiedad literaria en materia de prensa.

Ponentes: Mess Osterrieth, delega-

do de Berlín, y Mr. A. Baraille, delegado de París.

6º Establecimiento de una oficina de informes y de colocación de periodistas que se hallen fuera de su país.

Ponente: Sr. Torelli Viollier, delegado de Milán.

7º Designación de la ciudad en la que se reunirá el Congreso en 1898.

Los congresistas se reunieron el 19 de Junio por la mañana en Bruselas, donde fueron obsequiados el 19 y 20 por la prensa belga. De allí, parte de los congresistas se embarcaron el 23 en Amberes, directamente para Estokolmo, y parte se dirigió por Copenhague y Malmo.

El Comité de la Prensa de Estokolmo se ocupó con toda actividad en los preparativos para recibir á los delegados de las Asociaciones de Prensa europeas, asistentes al Congreso.

Noticias por Cable.

Washington, 5.—Un oficial de la legación japonesa manifestó anoche que el Japon no está dispuesto á someter al arbitraje sus disputas con Hawai sin tener una garantía de K.E. U.U. Sin esta garantía es muy probable que el arbitraje no se llevará á cabo, pues el Japon prefiere indemnizar á sus súbditos por pérdidas sufridas en las islas Sandwich, que sufrir el chasco de otra negativa de Estados Unidos á tan justa súplica. La legación japonesa ha recibido aviso de que los hacendados de Hawai pidieron trescientos jornaleros al despacho de inmigración: se dice que los oficiales no hicieron caso de la súplica.

Habana, 5.—Los insurgentes volaron con dinamita una parte de la vía férrea cerca de Esperanzas. La noche del 29 al 30 una banda de insurgentes entró en la ciudad de Santa Clara y saquearon gran número de tiendas causando pánico á los ciudadanos. Los rebeldes burlaron la vigilancia de la guarnición y habían empezado á saquear la ciudad cuando el comandante supo lo que había sucedido. Reforzados con la guardia cívica los españoles atacaron á los rebeldes quienes se retiraron después de una ligera escaramuza, dejando 4 muertos y 20 heridos. Los españoles tuvieron 1 muerto y 12 heridos. Treinta guerrillas que guardaban la entrada á la población han sido reducidas á prisión acusados de negligencia. Se cree que están para verificarse en la provincia de Matanzas las más sangrientas batallas de la guerra. Weyler partió de la Habana el 3 para tomar el mando del ejército de operaciones. Se dice que tiene estrictas órdenes de Madrid de la situación en estas dos provincias [?] han saqueado á las poblaciones, han robado el ganado y han impuesto contribuciones á los simpatizadores de la causa española y además han hecho demostraciones en los suburbios de la misma Habana. Según proclama que publican los revolucionarios, Weyler llegará á la provincia de Matanzas casi al mismo tiempo que llega Gómez. Durante toda la semana pasada los insurgentes hicieron suspender el tráfico del ferrocarril entre Matanzas y Santa Clara.

Berlin, 5.—Un despacho de Kiel anuncia que el Emperador acompañado de la Emperatriz se embarcó á bordo del "Hohenzollern" y partió inmediatamente con dirección á San Petersburgo.

Washington, 5.—El gobierno hace lo posible para obligar á Turquía á pagar indemnización por la destrucción de los edificios de los misioneros americanos en Harpoot y Marsh.

Canea, 5.—La creencia por los partidos cretenses de que Djemad-Bajá ha venido encargado por el Sultán de hacer naufragar el plan de autonomía ha tenido el efecto de hacerles firmar una acta aceptando la autonomía propuesta por los almirantes extranjeros y suplicando que la tropa turca se retire de la isla.

Londres, 5.—Ha llegado á ésta el general Woodford, Ministro de España. Aquí se quedará una semana; en seguida se trasladará á París donde pasará otra semana antes de ir á San Sebastián. Un despacho de Amberes avisa que se ha conseguido el dinero para pagar los gastos de la expedición organizada para explorar las regiones del polo del Sur. La expedición partirá el 15 del corriente á bordo del vapor "Belgica."

La República.—En su viaje de turista "por Centro América," llega á Costa Rica y apenas si roza la superficie de la situación. Para ver á La Unión Católica se coloca á tan gran distancia que le parece un "pequeño grupo," y eso para decir que nuestra asociación es comparable á esos partidos clericales á quienes ella llama "ultramontanos, que reclaman la inquisición, la abolición del libre pensamiento," etc. Dice en esto tanta verdad la decana, como cuando asegura que no hay aquí de esos liberales que también pinta, que quisieran "suprimir á Dios, mutilar frailes, destruir toda fe y romper en absoluto con el Papa." ¡Como si éste no fuese el propio retrato de la muy fanática!

—El colaborador *Manfredo* elogia un artículo de *La Lucha* (periódico que entre paréntesis, no ha vuelto á visitarnos).

—Hay luego una correspondencia política de Puntarenas y un comunicado de las Cañas.

El Heraldo.—Se ha determinado, "á última hora, á ofrecer hasta dos columnas diarias á quienes se interesen en la actual contienda política." Por hoy, hay dos artículos en que se habla con calma de "Las constituciones" y "El juicio de las naciones."

—Una *corresponsal* de Alajuela le comunica que en el *Club civil* de Alajuela darán conferencias sus directores. Don Antonio Segura tomará por tesis *el talón de oro*.

La Prensa Libre.—Contiene hoy la "5ª carta abierta" de *Otro ciudadano*, quien después de pintar lo que, dice, se hace en otras Repúblicas en las urnas electorales y los congresos, concluye así: "Energía, virilidad, cordura, respeto á la ley y unión, eso hace que por medios pacíficos los pueblos conquisten el Gobierno del Derecho, que es el único que da honra á las naciones."

—Abusos electorales. —Al *Heraldo*, con motivo de su *retiro del conflicto* le dice: "El que no te conoce que te compre."

El Figaro.—"Páginas de historia." —"Nicaragua y sus hombres" (reportaje)—"Alegato" relativo á la falsificación de billetes.—Gacetillas.

Diario de Costa Rica.—Por vía de *reportaje* publica el joven doctor don Ramón Zelaya las impresiones que experimentó al volver á Costa Rica (estuvo en Europa unos cinco años, pensionado por el Gobierno), y sus opiniones acerca de la unión centroamericana, que — según dice — son las mismas que sustenta el ilustre y venerable estadista costarricense don Francisco María Iglesias:—antes de declarar la unión, prepararla por el desarrollo de los intereses comunes, igualación de sistema aduanero, monetario, etc. etc. Y continuará el reportaje.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

ENFLAJECIMIENTO.

Uno de los síntomas más comunes que presenta la Tisis es la pérdida de apetito. La consecuencia consiguiente es la reducción de la alimentación. La digestión del alimento, gracias de un buen apetito, es naturalmente de primera importancia, pues mediante esa función podemos vivir y sin ella nos morimos. Uno de los primeros efectos de la mala digestión, consiste en el desgaste de los tejidos y la pérdida de fuerzas, males que deben combatirse con la

PREPARACION

DE WAMPOLE,

que contiene los principios activos medicinales del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los Hígados Frescos del Bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Matia y Cerezo Silvestre, puesto que tales síntomas constituyen la vanguardia de graves enfermedades. Esta preparación cura la Tos Crónica; Mal de Garganta, Influenza, Dolores en el Pecho, La Grippe, Pulmonía, y además fortifica los pulmones débiles, aumenta la carne sobre los huesos, devuelve los colores naturales a las mejillas, y fortifica las constituciones débiles que son el resultado del cansancio, rebatiendo el sistema con toda prontitud, y elevándolo de una manera agradable y natural a su norma de salud. Es un sustituto del alimento sólido. Es tan sabrosa como la miel. Solo la legítima da resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Droguerías y Boticas.

AVISO

Alquilo por este mes mi casa de habitación amueblada en la calle real.

Ana Sancho de Gutiérrez.
Cartago, 5 de Agosto 1897.

Rafael Calderón Muñoz.

Doctor en Medicina, Cirugía y Obstetricia, despacha en su casa de habitación, nº 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)
Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

GRAN NEGOCIO.

Tengo comisión de vender una magnífica casa situada en el punto más bello de la Capital.

Es toda de ladrillo. Sus maderas llorón, cedro, laurel y roble.

Tiene once departamentos fuera de comedor, cocina, cuarto de sirvientes, baños, dos magníficos escusados, bodega y lavadero. Jardín espacioso y solar independiente para secar ropa. La casa es muy seca y reúne condiciones higiénicas por las cuales ha sido calificada por uno de los principales médicos de San José de "Casa Modelo."

B. Cherry.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45-00

AVISO

Habiendo trasladado mi oficina á la casa nº 25, calle de Moya, en esta ciudad, me encontrarán en ella, todos los días, las personas que quieran encomendarme sus asuntos.

Heredia, Julio 29 de 1897.

José GREGORIO TREJOS,
Abogado y Notario Público.



Siempre á Mano.

El éxito es el premio de la vigilancia. Dicen los ingleses que "una onza de precaución vale más que una libra de cura." El prelude de la terrible Tisis es frecuentemente un catarro ó tos. Cúrese la tos, deténgase el catarro, y se evitará la Tisis. Todas las familias, y especialmente las que viven fuera

de poblado, deben tener siempre á mano la

Emulsion de Scott

para evitar y curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados. Esta medicina produce fuerzas y crea carnes. La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

En la punta de la lengua

B.O.

Un recurso sencillísimo suele ser frecuentemente de mucha utilidad. La memoria, ya sea mala, ya sea buena, llega á veces á faltar cuando más se necesita. ¿Quiere Ud. recordar una palabra? Lo procura, y al cabo de esfuerzos vanos, la palabra no le sale de la punta de la lengua. Y sin embargo, es cosa facilísima en llegando á saber cómo. Asocie Ud. algo importante con otra cosa fácil de recordar. La salud, por ejemplo, con estas dos letras sencillas y bonitas: **B. O.** Demos por supuesto que se enferma Ud. Estas dos letras le lleven corriendo y derecho á la **BOTICA ORIENTAL**, en donde encontrará siempre medicinas puras, legítimas y buenas.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON,
BOTICA FRANCESA.



Debido al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como **CARBOLINA**, **FORMICIDA**, y **FILODERMA**, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en *La Gaceta* Nº 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en *La Gaceta* Nº 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de *Carbolina*, *Formicida* ó *Filoderma* no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA **CARBOLINA** es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales.

LA **FORMICIDA** es el gran remedio para destruir hormigueros.

LA **FILODERMA** es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

Los Doctores

CALNEK y ULLOA

han trasladado sus oficinas á los bajos de la casa de Mr. Rudd (Fotografía), frente al "Parque Central," local que ocupaba el Dr. Inksetter.

San José, Agosto 1º de 1897.



DR. M. FISCHEL

Cirujano dentista americano

Frente á la Plaza de Artillaría

ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES

CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier

6 de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas*, *Neuralgias*, *Fiebres intermitentes y palúdicas*, *Gota*, *Rumatismo*, *Lumbago*, *fatiga corporal*, *falta de energía*. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumes*, *toux*, *gripes*, *catarrhes*, *bronchites*, *maux de gorge*, *enrouements*.

Dépot: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas*, *Dolores de Cabeza*, *Bostezos* y *Somnolencia*, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, Rue Vivienne.**

EFICACIA! SEGURIDAD!

EL **SANDALO MIDY**, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copábia*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los *flujos* en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.**

ASMA - OPRESION

Los **Cigarrillos Indios** de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PUEBLO

DE FIGAUD y C^{ia}

REPRESENTANTES DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Lucrecia*, *Islas de Persia*, *Graciosa*, *Fleur d'Espagne*, *Macquet Royal*, *Veseda*, *Muguet des Bois*.

JABONES y POLVOS DE ARROZ

A LOS MEJORES OLORES

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIFERENCIALES DIFÍCILES
PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON
con *Limonada y Magnesia*
DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos: regularizan las funciones de Pesto-
mago y de sus órganos. *Francia, 22-24, París, 22-24.*
Francia, 22-24, París, 22-24.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse preparado EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis, PARIS
MAS EFICAZ Y MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

CARNE, HIERRO Y QUINA
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO Y QUINA: Después de esto continuando y las aplicaciones de todas las vitaminas...
EXIJASE el nombre y la firma AROUD

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones...
ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en París

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

Dr. B. Marichal M.
Cirujano Dentista.



5ª AVENIDA, ESTE N° 225.

HORAS DE CONSULTA:—De las 7 á las 10 de la mañana y de las 12 m. á las 4 de la tarde.



Botica "LA VICTORIA"

Esta BOTICA, tan conocida ya del público por la pureza de sus medicamentos y la excelencia de las drogas, perfumes y demás artículos que expende, recibe constantemente tan variado surtido de todos estos efectos, que se halla en condiciones de atender con prontitud cuantos pedidos se le dirijan.

Interminable sería la enumeración de los artículos que acaba de recibir, tanto para la VENTA AL MENUDEO como para facturas de consideración y gran variedad: artículos que se complace en ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, en la seguridad de dejar á todos satisfechos por sus precios tan reducidos, la excelencia de sus productos y la regularidad en su despacho.

La VENTA AL MENUDEO se atiende de manera tan especial y con tanta solicitud, que el público, que siempre prefiere lo mejor en materia de drogas y medicinas, acude á esta Botica, cada vez en mayor número, por la confianza que se le inspira, y con vista de estas ventajas: mayor cantidad; superior calidad; todo fresco; limpieza, esmero y equidad.

En las ventas al por mayor se hacen buenos descuentos, ó se da á largos plazos con buenas garantías.

San José, Costa Rica. Lado Sur del Mercado.
Apartado 66.—Teléfono, 202.

Dirigirse al Administrador.

MADERA de LAUREL.

Alfajillas, tablas, tabloncillo, tablilla, reglas, hay de venta en el local frente á la Oficina del Registro Central del Estado Civil.

Dr. Bonnefil

N° 208. Av. 6ª Oest.
Calle 19, frente á la Plaza de Artillería.

Buen negocio.

VENDO LA CASA n° 137, calle 18, Norte, cerca del Mercado, que ocupó don Francisco Valiente T. con su fotografía, y que hoy habita el Dr. don Eduardo Uribe Restrepo,

San José, 5 de Julio 1897.

B MARICHAL C.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas. EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Tip. de San José.

JABONERIA NUEVA.

En esta fábrica se hacen JABONES AMARILLOS Y BARCINOS DE LA MEJOR CALIDAD y se venden A PRECIOS MUY BAJOS.

Se vende por mayor: en el depósito de la misma fábrica, al lado Oeste del Mercado; en la pulpería de la esquina opuesta á la Botica de la Violeta, y en la misma fábrica en la Uruca.

Especialidad de esta fábrica es dar al público excelente calidad de jabón y barato.

Teléfono n° 166.

Mariano Coronado.

BOTICA NUEVA

La del Dr. Cruz y Pombo, situada en la calle de la Estación Montenegro, frente á la antigua Cabaña hoy "La Giralda", por la buena situación que ocupa respecto de los barrios de San Francisco, Guadalupe, San Vicente, San Isidro, San Juan, San Pedro del Mojón, Curridabat, ofrece á sus vecinos un surtido completo de medicinas de toda clase, de varios artículos de farmacia y perfumería, todo reciente y acabado de abrir, la mayor parte procedente de la Farmacia Central de Francia, á precios corrientes de plaza.

En la misma Botica recibe consultas el Dr. Cruz y Pombo. Y en fin cuanto apetezca el gusto más refinado.

Banco Anglo Costarricense.

Capital pagado.. \$ 1.200.000
Reservas..... " 200.000

El Banco abona por depósitos á 3 meses vista el 4% anual
id. id. á un año " 8% "
Tipo de descuento el 1% mensual.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento, VINOS Y LICORES se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:
VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co.—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP SUTER & Co.—C. DEL PINO & Co.—GUTIÉRREZ HERMANOS
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co.—CHARLES TARDIU
COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).

—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATÍSIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.

No olvidarse que ese establecimiento se halla situado al lado de La Gran V a.

AVISO

Con la debida autorización vendo las fincas que fueron de los señores Manuel Villalobos y María Josefa Fernández, situadas en La Unión.

En mi oficina daré los informes que se me pidan, y de esta fecha al 15 de Agosto recibiré las proposiciones que se me hagan y después de esa fecha aceptaré la mejor.

San José, 26 de Julio de 1897.

ANDRES VENEGAS.